

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

EDITORES, REDACTORES Y ADMINISTRADORES,

GERARDO PACHECO C. JOAQUIN VIQUEZ.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 14 de Diciembre de 1893.

Núm. 22

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

DON Rafael Iglesias ha hecho circular una hoja suelta en que se defiende de los ataques que por la prensa y de palabra se le han hecho, con motivo de habersele iniciado como candidato para la Presidencia de la República en el período de 94 á 98.

El señor Iglesias manifiesta no preocuparse de los ataques personales; pero consecuente con el puesto oficial que desempeña, cree de su deber hacer aclaraciones á fin de alejar las sospechas de los partidos militantes.

Confiesa que aspira por los medios lícitos, nobles y patrióticos, como el que más, tener el honor de gobernar la Nación para bien de sus compatriotas, y con franqueza que lo enaltece, lo manifiesta públicamente, haciendo notar que no está poseído de ambiciones bastardas y que no se halla animado para satisfacerlas por medios ilegales.

Dice el señor Iglesias que no ha llegado á concebir, ni por un momento, en provecho suyo, de la autoridad que le ha confiado su superior; y comprende bien q' su posición oficial, si se lanzase su candidatura, dados los antecedentes políticos del país, no se compadecería con la delicadeza que es de desearse en quien,

si tiene noble propósito, debe alejar de sus actos y de la conciencia de sus conciudadanos, hasta la más ligera sombra de imposición.

Tratándose del parentesco que liga al señor Iglesias con el señor Presidente de la República, para que haya buena garantía y se practiquen los sanos principios republicanos, hace ver, que hay un recurso muy legal para que el Jefe de la Nación llamase á ejercer el gobierno del país á cualquiera de los individuos designados por la ley.

Abriga el señor Iglesias sentimientos que no son contrarios á la dignidad de sus conciudadanos y al buen nombre y prestigio de la Administración á que sirve, y hace manifestación de que su deber está hoy, como funcionario público, circunscrito al estricto cumplimiento de la ley y su voluntad empeñada exclusivamente al servicio de la Nación.

Estas, poco más ó menos, son las razones que expresa el señor Iglesias, para defenderse de los ataques que se han hecho á él y á la Administración actual, con el objeto de infundir desconfianza en el pueblo y mal conquistar los partidos en contra del Poder Público.

Los deseos del señor Iglesias demostrados en esa hoja, al aceptar la candidatura que sus amigos tratan de proclamar, son de coadyuvar con el concurso de sus relacionados á fin de que terminen las divisiones de partidos por ser una posible amenaza para la elección y para la buena marcha de la futura administración.

CABLEGRAMAS

ROMA 11.—Un despacho de Bilonto dice que mientras que un señor Currie, oficial de la Aduana estuvo ayudando á la policía á quitar los adornos y fuegos artificiales que la gente había preparado para celebrar una fiesta religiosa, fué atacado por el populacho con pedradas. La policía les hizo una descarga de rifles y despues se retiraron al cuartel. El populacho agarró al señor Currie y empapó su ropa en kerosine y le pegó fuego. La policía despues de recibir un aumento á sus fuerzas salieron y apagaron las llamas pero es probable que Currie morirá.

MELILLA 11.—El General Campos, Jefe de las fuerzas españolas aquí, está devolviendo las tropas á España. Los kabyles estan reedificando la mezquita que fué destruída por el bombardeo de los españoles. El país está quieto. Ayer fué celebrada la fiesta de la Inmaculada Concepción en la fortaleza de guarach.

BILBAO 11.—El sábado los comerciantes de aquí protestaron contra los tratados hechos con Alemania y otros países.

ROMA 11.—El General y Senador Catti tuvo una conferencia con el señor Caprivi con el objeto de formar un gabinete. Cicotti está en favor de reducir el ejército para bajar los gastos.

BELGRADO 11.—Ocho hombres murieron hoy por una explosión de cartuchos.

NEW YORK 11.—La revista del mercado monetario de Londres, que publica el »Herald», cotiza la plata á 37 peniques la onza. En New York está á 70 centavos.

LONDRES 11.—El Secretario Asquith dijo que el Gobierno había tomado todas las precauciones necesarias para evitar la entrada de anarquistas á la galería pública de la cámara de los comunes. La Moscon expresando el sentimiento de la Cámara por la Cámara francesa fué recibida con vivas.

PARIS 11.—La causa del anarquista Valliant tendrá lugar á principios de Enero. La policia está buscando á Raynal y e omplix,

ROMA 11.—De las 8 personas que murieron en el motín de Partinico, cuatro fueron matados por los soldados.

BERLIN 11.—La prensa alemana pide que el Gobierno tome medidas especiales contra los anarquistas.

VIENA 11.—Austria ha celebrado un tratado de comercio con España que rebaja los derechos sobre varios artículos españoles.

MISCELANEA.

OPINIÓN sobre la plata.—El Presidente de la Junta Directiva de la Corporación Bancaria de Hong-Kong y Shanghai, dice, acerca de la plata, lo siguiente:

«El comercio del Mundo no puede ser conducido con oro nada más, y mientras más pronto se convenzan de ello las naciones de Occidente, tanto mejor. El comercio de las naciones que usan plata aumentará en una proporción mucho mayor que el de las que usan oro. La plata es la moneda corriente del Oriente; como tal, permanecerá, no obstante, cualesquier tentativa que pueda hacerse para poner bajo una base de oro la moneda corriente de las dependencias Británicas en el Estè.»

AHORCADO fué encontrado ayer el señor Eugenio Cedeño en esta ciudad.—Dicen que pocos días antes se había tratado de suicidar envenenándose.

CURAS EXTRAJEROS.—Son varios los que hay entre nosotros, y también la causa de que hoy se halle tan desprestigiada la religión católica.

El Jefe de la Iglesia, alemán, naturalmente le gustan sus paisanos, y aunque no lo sean, con tal que se presten para los fines que el los quiere, cosa que no consigne con facilidad con muchos sacerdotes nacionales.

PÉSAME.—Lo damos al estimable caballero Doctor don Pedro León Páez por la muerte de su hermano don Blas de León Páez, ocurrida en Colombia.

ALGUNOS de nuestros suscritores que han recibido ya 20 ejemplares de nuestro Diarito, al presentarles el recibo manifiestan no estar suscritos. Les agradecemos la fineza y tendremos mucho gusto en seguirselo *regalando*, avisándoles que si les falta algún número, que por olvido no les haya dejado nuestro distribuidor, que manden por él. Si no tienen con quien mandar, don Domingo Mora y sus distribuidores recorren la ciudad todos los días, con cualquier indicación basta.

DON Gustavo Pacheco se defiende de manera notable de los ataques calumniosos que le hizo la Unión Católica; y para probar que la *Católica* Unión hace uso de amenazas terribles é indignas, publica la siguiente carta:

El Paraíso, de Noviembre de 1893.

Señor don Gustavo Pacheco.

Cartago.

Muy señor mío:

El señor Cura del Paraíso hace días me habló para que firmara comprometiéndome á votar por el Lic. don José Gregorio Trejos y exigiéndome esa firma en mi calidad de cristiano.

Le contesté que no suscribía á esa candidatura, porque la de mi simpatía era la de don Manuel de Jesús Jiménez. El señor Cura me amenazó entónces, diciéndome ante varias personas, cuyos nombres apunto al pie de ésta, que sino firmaba por Trejos me negaría en lo sucesivo los auxilios espirituales á mí y á todos los míos.

Puede hacer de esta carta el uso que le convenga.

Soy de U. atento servidor,

A ruego del señor Honorio González, que no sabe firmar, Eugenio Pereira.

Por los señores testigos que no saben firmar, Julián Salas y Florencio Tenorio, Zacarías Araya.

Queda la verdad en su puesto y no gaste la Unión Católica sus cartuchos en defender á uno de los manifestantes monteristas.

Cartago, 5 de Diciembre de 1893.

GUSTAVO PACHECO.

ALEJANDRO TITULI

En su nueva casa de comercio, contigua á la Botica del Doctor Rucavado, ofrece mercaderías frescas y de la mejor calidad, atendiendo con la mayor actividad á todos los pedidos que se le hagan. Ventas al por mayor.

LA RIGOLETA

Esta acreditada casa comercial de los señores E. Roig & Hijos ha recibido gran surtido de mercaderías que vende al por mayor y menor.

El famoso vino

—“RIGOLETO”—

á 50 cts. botella. Fideos. Licores finísimos, bonísima cerveza de todas marcas, cognacs, vinos, anisados, etc. etc. etc. También manteca, y todo de lo mejor y más fresco que ha llegado al país.

JOSE MATIAS SALAZAR

Tiene el gusto de ofrecer á sus numerosos parroquianos las suculentas cenas que prepara en su casa de habitación, cien varas al Norte de la Imprenta Nacional.

Actividad, aseo y buen servicio es la mejor recomendación que puede presentar.

Los viernes y sábados hay de todo como en Botica: chuletas, mondongo, beefsteaks, frijoles, chorizos, ensaladas, y otros platos ya conocidos. Además, cualquier autojo en materia de cocina será satisfecho al momento.

EL SOL.

HOTEL LOUISIANA

Bueno y barato es mi lema. Con una simple moneda de veinticinco centavos, ofrezco varios platos confortables, capaces de fortalecer al anémico ó al débil. Presento opiniones de personas de gusto que han comido en mi Restaurant.

Contiguo á la Panadería «El Gallito» me encontrará siempre.

ALEJANDRO CALDERÓN.

PARA BARBEROS.

Vendo 2 espejos con sus consolas, acentados, brochas finas, 1 perfumador y polvos de arroz finos.

J. J. A. Montero.

ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT HERMANOS
SUCESORES DE C. CERTAIN

BOTICA DEL DR. PARREÑO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS. AVENIDA CENTRAL O.ª 100
VARAS del MERCADO, FRENTE A DON RAFAEL VARGAS.

EL AGUILA DE ORO

—:0:—

Con este nombre he abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fósforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca, naipes &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José, Dicbre. 9 de 1893.

NUEVO RESTAURANT

—:0:—

El que quiera un buen almuerzo ó mandar preparar una mesa para banquete, no tiene más que avisarle al señor

CARLOS BELISARI que es donde se sirve á todas horas del día ó de la noche.

Está situado este magnífico Restaurant enfrente del Mercado, en el local que ocupaba el Hotel Habana. Casa de don Rafael Dengo.

LA VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas q' pone á la disposición del público.

EL ESCUDO DE ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

LA BUENAVENTURA TRASLACION

Desde el 1.º de diciembre del corriente año, quedará trasladado definitivamente mi establecimiento LA BUENAVENTURA al local contiguo al Carmen, donde tengo una sucursal desde hace algunos días.

B. HIDALGO.

OJO

El establecimiento situado en la esquina de la Calle 20. Avenida 11.ª Casa número 99, se vende.

GREGORIO SAENZ.

Tip. El Progreso.